

	Reales
Año . . . . .	5,00
Semestre . . . . .	2,75
Extranjero, un año . . . . .	10,00
Número suelto . . . . .	00,05
idem, atrasado . . . . .	00,10

Pago anticipado.

IMPRENTA:

Teléfono número 62.

Periódico independiente.—Se publica los lunes y jueves.

Defensor de los intereses generales de Soria y su provincia.

PROPIETARIO: JUAN ARAGÓN Y MARTÍNEZ

DIRECTOR: JOSE MARÍA PALACIO  
Soria 23 de Mayo de 1918

ADMOR: MARCELO REGLERO PÉREZ

## COMENTARIOS POLÍTICOS

## Los sucesos de Agosto.

En la sesión de mañana en el Congreso es casi seguro que se ponga a discusión el debate sobre la suspensión de garantías en Barcelona, lo cual ha de dar margen a discutir ampliamente todo lo referente a la huelga de Agosto.

Pensaba iniciar el debate el señor Largo Caballero, pero le sustituirá el también diputado socialista amnistiado, Sr. Anguiano. Hasta ahora solo ha pedido la palabra el Sr. Pedregal.

Pero estamos seguros de que la discusión ha de alcanzar grandes vuelos, interviniendo en ella todos los personajes y personajesillos de la política militante. Porque en el curso de los debates se han de oír «cosas» un poco desagradables que tal vez pudieran ocasionar perturbaciones de orden político.

En verdad que una vez conseguida y votada la amnistía, y por orden pacificados los espíritus, no venía a que, como no sea a perder otra sería indefinida de sesiones, poner sobre el tapete una cuestión sobre la cual oficialmente se ha tendido el manto del olvido.

¿Qué importará al país, después de la amnistía, que los hechos sucedieran de esta ó la otra forma, si todo va a quedar como estaba? Nosotros nos explicaríamos el planteamiento parlamentario de la cuestión si de ella fuesen a derivarse responsabilidades efectivas, tanto para unos como para otros. Pero como eso no ha de pasar así sino que todos continuarán en sus puestos respectivos, consideramos inútil toda discusión.

Las responsabilidades morales no tienen virtualidad alguna en España. Aquí los delitos políticos, y conste que no nos referimos solamente a los así vulgarmente denominados, sino a todos los cometidos por los actuantes de la política en el ejercicio de sus cargos, no están sujetos a sanción alguna. Está por ver que un ministro de la Corona que pecara ó delinquiera por acción ó omisión, voluntariamente y con malicia ó por torpeza, haya sido juzgado ante el país por el tribunal competente. A lo sumo le ha anatematizado la opinión pública, dirigida y alentada por uno ó dos periódicos, y esta actitud de protesta ha durado además lo que la fogata de virtudes á que se refería una tarde el Presidente actual del Consejo de ministros.

Todos conocéis los nombres de una porción de señoras constantemente fracasadas que siguen ocupando puestos políticos en todas las situaciones que forma su partido; todos sabéis de unos cuantos señores que solo van a los cargos públicos con las fauces abiertas para reponer sus fuerzas económicas a costa de las del país. Sus nombres corren de boca en boca, sin que nadie se recate al decirlos pues se estima como una situación normal. Se trata de profesionales de la política y parece muy natural que se retribuyan el ejercicio de su profesión. Todos conocéis a otros hombres políticos que por su soberbia han puesto más de una vez

en riesgo la vida y los intereses de la nación. Y sin embargo, a nadie se le ha ocurrido pensar seriamente que unos y otros pueblan y debían ser residienciados, sancionados sus delitos políticos.

Y en estas circunstancias, con esta estado aceptado de cosas y personas se puede creer en la eficacia, ni siquiera en la relativa conveniencia de plantear un debate sobre los sucesos de Agosto?

El arte de perder el tiempo—ya lo hemos dicho varias veces y no nos cansaremos de repetirlo, es el más entronizado entre nuestros políticos de todos los colores y matices. Porque con lo muchísimo que hay que hacer, ponerse hablar de la huelga de Agosto.

**Máximo Gim.**  
(Prohibida la reproducción).

## VIDA ANECDÓTICA

## La noche de «Hernani»

En un mes (Septiembre de 1829) escribió Víctor Hugo su drama «Hernani» obra con la que el romanticismo dió su batalla más resonante y decisiva. Ya antes de estrenarse esta producción en el teatro francés, el autor de «Nuestra Señora de París» había sido proclamado jefe de la nueva escuela—que tanto hubo que indignar a clásicos y «filisteos»—, con su drama «Cronwell» el famoso prefacio—manifiesta que según frases de Teofilo Gautier, respaldada ante los devotos del gran poeta «como las tablas de la ley en el Monte Sinaí».

En la fervorosa cruzada emprendida en pro de la nueva escuela acompañaronle numerosas y entusiastas personalidades. A modo de radiante caballero de fuego seguían al vate, comenta el mentado Teofilo Gautier, Alfredo de Vigny, Auctol, Adolfo Michelet, Carlos Nodier, Honorato de Balzac, Alfredo de Musset, Alejandro Dumas, Sainte-Beuve, David de Augers, Delacroix, Devens y otros después unidos y celebrados. Pero los detractores de Hugo y de su huracanado «dramatismo» romántico eran legión. Las disputas en cenáculos y revistas eran ardientes. Esgrimíanse teorías como si fuesen aras feroces y repartiéndose adjetivos que adquirirían eficacia heroica de cintarazos.

El estreno del «Hernani», al anunciarse, produjo pues enorme expectación. Prescindamos de las peripecias, tan pintorescas como copiosas, que surgieron durante los ensayos; y llegamos a la memorable noche de la «première» (25 de Febrero de 1830) Víctor Hugo, convencido de que iban a combatirle violentamente, había retenido las localidades de orquesta, las galerías y el patio de butacas. Nada más. Distribuyó «sus fuerzas» en secciones capitaneadas por señores que tenían a modo de contraseña una targetita roja con la palabra española «hierro» impresa. Para dar idea de lo importante de aquella movilización, bastará advertir que los jefes eran Gautier, Gerard, de Norval, Luis Boulanger, etc. y que en caída de simples

soldados figuraban Hector Berlioz, Piccini, Cabit, Celestino Nanteuil y otros artistas. A cargo de unos y otros quedaba la dirección de las masas anónimas que debían con sus aplausos y con sus impetus arremeter contra los enemigos de la obra y de el autor.

Una ola imponente de hombres barbudos, melencidos, despeinados, vestidos de mil modos, y no ciertamente a la «dandy», invadió con la antelación conveniente el teatro. Los buanos burgueses que iban ocupando sus respectivas localidades quedaron atónitos. Entre el ejército de románticos circunstancias destacaba Teofilo Gautier, con su celebre chaleco de raso escarlata y su melena terrible que le llegaba hasta la cintura.

Mientras no se levantó la cortina aquella gente se puso a abominar en voz alta de los clásicos, y a cantar y hasta a comer fiambres. Los Espectadores de buena fé, los limpios de «fobia» no podían reprimir su asombro.

Por fin comenzó la representación. El teatro estaba repleto. El primer acto el éxito se mantuvo indeciso, pero la magia de los versos el «padre Hugo y la disciplina de sus alabarderos», arrebataron a la concurrencia. El éxito fué extraordinario. Los pulidos espectadores de los palcos se sumaban a los irsutos de las primeras filas de butacas. La batalla había sido ganada. Tan brillantemente que en el segundo acto un editor, M. Mame presintiendo con singular perspicacia, se presentó a Hugo y le propuso la publicación de «Hernani» a cambio de 6.000 francos. Hugo aceptó aceleradamente y aquella misma noche en un estanco, M. Mame le firmó una letra por tal suma.

El gran poeta volvió más triunfante al escenario donde estaba triunfando. En su casa, a la misma hora, no había «para acabar el mes» más que un billete de 50 francos.

**E. Ramírez Angel.**  
(Prohibida la reproducción).

## CRÓNICA

## Estreno de una corbata

Claro es que una corbata, juzgada por sus dimensiones, no tiene la importancia que un traje, y en este sentido, su estreno debiera ser de una categoría secundaria y pasar desapercibido. Pero considerada la corbata bajo el punto de vista topográfico dentro del organismo, su trascendencia es tan notoria que solo puede compararse con la de un chaleco de fantasía ó la de una fastuosa cadena de reloj. Quizá algo más.

La corbata ocupa, en la indumentaria humana, el sitio de preferencia: en la parte superior del pecho, al lado del corazón, allí donde más se vé y donde mejor pueden ser apreciados el valor de su tela y el esplendor de sus colores. Cuando hablamos con alguien, este alguien, sea hombre ó mujer, posa insistentemente y varazmente sus miradas sobre nuestra corbata, escrutándola

y analizándola, una por una todas sus cualidades. No es posible por consiguiente, llevar una corbata desvanecida de color, deshinchada ó vieja...

Quien tenga en algún aprecio su prestigio individual deberá conceder a la corbata una íntima y esculpida preferencia. Los hombres elegantes poseen, colgada de sus armarios de luna, una abundante colección de corbatas de todos los colores, formas y tamaños. Tendrán una corbata gris para las mañanas, una corbata azul para la tarde, una corbata marrón para la noche, una corbata blanca para ir al baile, una corbata negra para ir a un entierro, una corbata verde para ir al campo, una corbata encarnada para ir a los toros...

Yo conocí un señor que poseía treinta y una corbatas, a cual más esplendorosa, una para cada día del mes, y fatalmente las usaba por el orden ya establecido. Y como quiera que el susodicho señor vivía en una capital de provincia de tercera clase—una de esas capitales propicias a los motes,—fué bautizado con el apodo de «Treinta y una corbatas»... Y la gente observadora, llegó a saber qué corbata le correspondía cada día...

Señor hay en Madrid que se ha hecho popular por sus descomunales corbatas de plastron. El mismo Melquiades Alvarez ha adquirido inusitado relieve personal por su corbata immaculada, nivea... Hay que convenir en que, para estos señores, la corbata es un elemento esencial de su vida, algo inherente a ella, consubstancial é inseparable... Calcule, pues, el lector la emoción profunda con que se pondrán por primera vez una corbata nueva...

Mientras están construyendo el lazo ó el nudo, su imaginación concebirá al Universo entero prostrado reverentemente ante la luminosidad de la corbata, venerándola sumisos, admirándola idolátricos. Este mismo culto será, para ellos, un motivo de gran disgusto. No acertarán a ordenar gallardamente los pliegues, y bajo la terrible sospecha de que una bárbara arruga pueda romper la armonía del conjunto, se desesperarán, se entristecerán, acaso derramarán unas lágrimas furtivas y silenciosas. Pero, como casi siempre, su esfuerzo personal se verá coronado por el éxito, y el afortunado poseedor de la corbata nueva, saldrá a la calle triunfador y solemne, convencido de que la creación entera le contempla extasiada, de que el sol se detiene, como ante Jericó, frente al gallardísimo lazo que ostenta bajo la barba y de que todos los astros giran en derredor de la corbata como en un coro admirativo y sentimental.

Los pobres mortales que nunca han atesorado más que las dos consabidas corbatas «de quita y pon», ignoran a qué celestiales arrobamientos da lugar una buena colección de esa clase de prendas. Pero, por la ley de las compensaciones, conocen mejor las dulzuras del estreno de un corbata que los afortunados coleccionistas poseedores de diez, de veinte, de treinta y una corbatas... La noche anterior

al día del estreno, sueñan en alta voz, como para explicar al mundo de qué manera la adquirieron qué motivos tuvieron para elegir aquellos colores y cuanto les costó. Al día siguiente, se pasan una hora adaptándola al cuello, que no corre bien, y aderezándola sobre la pechera. Y por último, salen a la calle, pagados de su lujo y de su importancia estética...

Es una buena ilusión y, además, una ilusión muy barata. ¿Quién por dos pesetas no la goza? ¡Infeliz de aquel que no haya gastado en su vida perra el encanto de estrenar una corbata azul, una corbata roja, una corbata blanca...

Marciano Zurita.

## CRÓNICA COMERCIAL

(De nuestro redactor).

**TRIGOS.**—Continúa poco animado el negocio triguero, por efecto de la política de tasas é incautaciones. Los representantes de las comarcas productoras siguen actuando en contra de dicha política, pero sin resultado apreciable por ahora. Se dice, sin embargo, que se está en camino de adoptar una fórmula que daría satisfacción parcial a las aspiraciones de los trigueros mediante ciertas limitaciones y garantías para defensa de los consumidores.

En Valladolid se paga el trigo de 83,50 a 84 reales fanega; en Segovia a 80; en Benavente a 79; en Zamora de 75 a 76; en Soria a 84; en Salamanca a 83; en León a 75; en Palencia a 80; en Burgos a 80 al álega y a 79,50 el rojo y el mocho.

Zaragoza cotiza: catalán monte 1.º de 50 a 51; segunda hembrilla de 49 a 50; huerta de 48 a 49.

En Barcelona se registran nuevas alzas pagándose: candeal de Castilla de 51,45 a 52,75; Mancha a 52,75; Aragón de 52,75 a 52,50; Extremadura de 51,85 a 52,15.

**HARINAS.**—Los fabricantes se limitan a lo estrictamente indispensable, a pesar de lo cual en algunas plazas ha habido habido alguna alza. En Valladolid han subido 25 céntimos, cotizándose: extra superiores de 60 a 61; primeras buenas de 59 a 60; corrientes de 58 a 59; segundas de 56 a 57.

En Barcelona no se registra variación. Zamora ofrece: harina fuerte, especial, de 62 a 63; extra fuerte de 60 a 61; blancas de 58 a 59, segundas de 54 a 55.

**CARNES Y GANADOS.**—Apenas ha tenido alteración la cotización del vacuno mayor. Las terneras gallegas y de la tierra han bajado 20 reales y 10 las montañesas. Las de otras procedencias no han variado, como tampoco los lechales y el ganado lanar.

En Barcelona el vacuno se ofrece a los precios de la semana anterior. Los cardos blancos del país a 3,40 pesetas kilo canal; de Valencia a 3,45; de Extremadura a 3,30. Los carneos segureños a 4,15 pesetas kilo canal; ovejas a 3,95.

**AZÚCARES.**—De nuevo se registra alza en Barcelona, que cotiza: centrifuga remolacha de 146 a 148; turbinado de Cuba de 150 a 152; terciada de 149 a 151; blanco 1.º refinada de 154 a 156; cortadillo de 205 a 210.

**ARROZ.**—En el mercado valenciano se ha notado esta semana mucha desanimación; pero las pocas transacciones efectuadas se han hecho á 50 pesetas el Benlloch en cáscara y á 67 los elaborados en Lonja.

En Barcelona no se han alterado los precios de la semana anterior.

**VINOS Y ALCOHOLES.**—La cuestión de la exportación á Francia no acaba de resolverse. Los representantes de las regiones vinícolas hacen gestiones muy activas para recabar que el Gobierno francés cumpla estrictamente el convenio comercial, en lo referente á los vinos, con el espíritu en que fué estipulada. Pretende aquel establecer un precio máximo de compra que resulta irrisorio y así, á pesar de consignarse en el convenio que se podrán exportar 470.000 hectolitros mensuales, no se han enviado más que unas partidas insignificantes.

Se dice que la extraña conducta del Gobierno francés responde á la influencia de los productores franceses, interesados de estorbar la entrada de los vinos españoles para que no se perjudique su negocio.

Claro está que apesar de esta influencia, hay razones de economía nacional y de cambios por las cuales les conviene á los franceses reducir todo lo posible las importaciones; pero como la actitud que adoptan en lo tocante á los vinos implica realmente la ambición de lo convenido es de esperar que el Gobierno español sabrá impedir que dicha actitud prevalezca, por lo menos, sin que se modifiquen las concesiones financieras otorgadas en correspondencia á los beneficios que el convenio comercial representaba para España.

En la Mancha se pagan los vinos de 13 grados á 3 y 3,25 ptas. arroba de 16 litros. En la provincia de Madrid de 3 á 3,75.

Zaragoza ofrece: Cariñena de 30 á 32 pesetas alque de 120 litros.

En Barcelona la cotización de los vinos no ha variado. Los alcoholes se cotizan: rectificadas industriales 95,96 de 206 á 208 pesetas hectolitros; vínicos 95,96 de 183 á 186; desnaturalizados 88,90 de 145 á 147.

**ACEITES.**—La tendencia general es de alza. El mercado sevillano ha abandonado parte del alza que registró últimamente; el aceite nuevo, corriente, limpio, con menos de tres grados de acidez se vende de 19 á 19,25 ptas. la arroba y más flojo de 18,50 á 18,75.

Barcelona ofrece: andaluz superior de 187,78 á 186,96; corriente de 184,73; Tortosa bueno de 184,78 á 186,96; finos de 195,65 á 200; Aragón de 200 á 204.

José M. de Arévalo.

La entrevista de los Emperadores.

## El fantasma de la mitteleuropa.

Viénesse hablando mucho estos días de la conferencia celebrada hace pocos, en el Gran Cuartel General del Imperio germánico y á la que asistieron los Emperadores Guillermo II y Carlos I. acompañados de sus políticos y generales más significados. Atribuyese al principio esta reunión á la necesidad de tomar acuerdos sobre las ofensivas simultáneas que en opinión de algunos se proyectaba realizar sobre el frente franco inglés y sobre Italia. Quizá ha sido uno de los puntos tratados, pero desde luego no puede decirse que haya sido el principal. La Agencia Wolff ha enviado recientemente á la Prensa

una nota oficiosa que ha desorientado mucho á los diplomáticos y ha hecho variar de opinión en absoluto á los que supusieron que el único fin de esta conferencia era militar.

En la nota se habla de la alianza austro-alemana, así como de la reglamentación de determinadas relaciones financieras y del acuerdo sobre ciertos problemas económicos.

Era opinión general que entre Austria, Hungría y Alemania existía una relación muy estrecha. Indudablemente así era aunque la relación fuese subordinación y servilismo por parte de la Monarquía dualista. Pero la carta dirigida por el Emperador Carlos al archiduque Sixto de Borbón y publicada por Clemenceau ha debido causar profunda impresión en el ánimo del Kaiser y sospechando este que Austria no estaba dispuesta á colaborar ciegamente en las aspiraciones pangermanistas ha querido fortalecer por medio de un acuerdo formal los compromisos que ligan á su aliada, para poder realizar mejor el sueño de su mitteleuropa que desde hace tanto tiempo viene acariciando y que consiste en la constitución de una Europa Central bajo el exclusivo dominio prusiano, ó sea la dependencia absoluta de Austria-Hungría respecto de Alemania, con lo que quedarían resueltos en opinión de esta los áridos problemas de las nacionalidades.

Indudablemente una de las mayores ventajas que Alemania pensaba obtener de la guerra actual era la conquista de Austria-Hungría y esto pensaba conseguirlo por medio de una unión aduanera. Esto tampoco es de ahora; desde que en Alemania se inauguró la «Welpolitik» ó sea política mundial, á raíz de la caída de Bismarck como consecuencia de la «Deutscherpolitik» ó «política alemana» que realizaba el canciller de Hierro, todas las ilusiones de los hombres de estado se concretaban en la unión aduanera, que era el mejor y más fácil medio de apoderarse de Austria.

De esto nos proporciona preciosos datos Mister Enrique Wickham Steed, Jefe de la Sección diplomática del «Times», el que publicó algunos meses antes de declararse la guerra un artículo en el que se hablaba de la conferencia celebrada entonces entre el emperador Guillermo y el Archiduque Francisco Fernando, que poco tiempo después había de ser asesinado en Sarajevo. En esa conferencia, el Emperador había acordado con el heredero de la Corona austriaca, las bases de la futura Europa Central cuyo eje era la unión aduanera. El texto del acuerdo es el siguiente:

«Era inevitable una guerra con Rusia, y Austria y Alemania estaban preparadas para ella. Francia no se encontraba en condiciones de luchar. Inglaterra no pensaba abandonar su neutralidad y su aislamiento. Por consiguiente, la transformación del mapa europeo resulta muy fácil.

«Se pensaba dividir Austria-Hungría en tres partes, después de haberle agregado ciertos territorios.

- 1.º Se reconstituiría la Polonia con Lituania y Ucrania, formando un reino cuyos límites serían el mar Báltico por el Norte y el mar Negro por el Sur; pasando Francisco Fernando á ser un rey de estos territorios y debiéndosele dar á la Corona por su hijo mayor Maximiliano Carlos, nacido en 1902.
- 2.º Hungría con Bohemia, Servia, Bosnia, los países croatas y

yugo-eslavos formarían un segundo reino del que sería rey el segundo hijo de Francisco Fernando llamado Ernesto, nacido en 1904, y

3.º El resto de Austria pertenecería al Archiduque Carlos Francisco Jose, que es el actual Emperador.

De este modo Austria entraría en la Confederación germánica y los puertos del Adriático serían clasificados como de esa Confederación, bajo el dominio prusiano, y entre el imperio alemán y Austria no existirían ya en lo sucesivo más que las relaciones que existen entre Alemania y cualquiera de los Estados confederados. Quedaría pues, constituida la Mitteleuropa y Alemania, por este medio, llegaría á ser la señora de los Balcanes y la dueña de la ruta de Oriente.

¿No es de suponer que los intereses actuales del Emperador de Alemania tiendan á la realización de este proyecto? La conferencia celebrada en el Gran Cuartel General alemán parece indicarlo así. Austria camina indudablemente hacia la servidumbre. Si se llega á hacer la unión aduanera, la doble monarquía, aunque conserve en apariencia su independencia política no la tendrá en realidad porque esta independencia es absolutamente incompatible cuando existe una tributación económica con otra potencia.

Leopoldo Gálvez.

## TORMENTAS

**Un ciclón.**—Después de cerrada nuestra edición del lunes nos enteramos de que momentos antes, un fortísimo torbellino de aire ocasionó grandes perjuicios en la estación del ferrocarril.

La tachumbra del departamento de mercancías fué arrancada por completo. El huracán se llevó parte de las chapas de zinc, de que se componía el tejado, á varios metros de distancia. (Algunas de más de 30 kilos de peso, fueron encontradas á unos 600 metros.)

Apesar de que en dicho edificio se habían refugiado algunas personas para librarse del fuerte aguacere que descargaba la tormenta, no hubo que lamentar herido alguno.

En el depósito de máquinas el huracán originó también bastantes daños.

**Un rayo la mata.**—La pastora de 16 años, Hilaria Merino, del pueblo de La Vega y Lería se refugió durante la tormenta del domingo al pie de un árbol. Sobre éste cayó una chispa eléctrica y quedó destruido.

La infeliz pastora murió también en el acto.

**Animales muertos.**—Dicen de Banamira que una chispa eléctrica ocasionó la muerte de nueve reses lanaras que se encontraban en una paridera, incendiando el referido edificio, propiedad del vecino Antonio García Rojo.

El ganado también le pertenecía. **Más daños.**—Una de las tormentas de estos días ha originado daños de importancia en los sembrados y hortalizas de la vega sita en término de Navalcaballo.

Un gran trecho del camino vecinal de Soria á Quintana Redonda sufrió grandes desperfectos.

**En Herreros.**—El alcalde de este pueblo D. Leandro Latorra comunica al Sr. Gobernador civil que el martes descargó sobre aquel término municipal una gran tormenta de agua y granizo que ha originado

grandes daños en los sembrados de trigo, cebada y centeno.

Los patatares han quedado destrozados por completo.

En la dehesa boyal cayó una chispa eléctrica y mató una res vacuna.

Otra chispa redujo á cenizas un corpulento roble.

El alcalde y una comisión de vecinos han salido á recorrer el campo por donde descargó la tormenta y si los daños son tan grandes como se supone, solicitarán el perdón de las contribuciones.

## GLOSARIO CORTESANO

### Un nuevo filón que explotar.

Medio Madrid, por no decir todo, anda estos días arrabujado en mantas, sudando la gota gorda, para curarse una «epidemia de enfriamiento». Quizás haya influido en esta racha catarral, el espionaje teutón, el cual transpira una polar frescura, que para si quisieran los más celebrados personajes de Arniches. Menos mal que algo tenemos que agradecer á la gripe. Porque las numerosas bajas producidas en los cuarteles nos libertan de escuchar á toda hora la «Canción del soldado» y las producidas en los elencos artísticos el que nos entreguen el gusto luciendo pantorrillas encanijadas y flácidas ubres.

Nada digamos de los discursos abortados en el Parlamento, de las crónicas líricas que quedan en el tintero y de otras mil ventajas que la «epidemia» nos proporcionará. Habrá, pues, que subvencionar á los médicos para que el mal no acabe pronto. Una gripe de doce meses en cada año á D. N. C. de Alcalá Zamora, á D. Gorgonio Martínez Sierra y á D. Ricardo de León, —magnífica trinidad, apoteosis de la merengada,—serviría para descongestionar á España del mal endémico de la cursilería.

Es indudable que tienen razón los que dicen que no hay mal que por bien no venga. Antes se alegaba la conflagración como supremo argumento para burlar á los acreedores. Pero esta disculpa se gastó en seguida y ya no daba resultados. Y como los españoles gustamos mucho del clasicismo y todos estamos conformes con Quevedo en que un solo dar es agradable «que es el dar en no dar nada», necesitábamos un pretexto decoroso que, sin menoscabo para nuestra fama de buenos pagadores, justificara la moratoria. ¡Bien haya, pues, la gripe, que tan oportunamente ha hecho irrupción en nuestro organismo! Señora casada hay que pide fervorosamente al cielo que no se extinga, á fin de que la larga permanencia del esposo en el lecho conyugal reverdezca entusiasmos juveniles que parecían olvidados. La reclusión tiene asimismo, otras muchas excelencias. Ni se deja la paga en el tapeta verde, ni se embriagan los hombres, ni se concurre al «Maxim's», «Palace Hotel», «Chez Duque» y demás grutas encantadas donde la mirada ardiente de una sirena parisina «puede costarnos un ojo de la cara». Por donde quiera que la cuestión se analice, sobran motivos para hacer la apología de esa venturosa racha gripal. Y eso que escribimos al compás de intermitentes estornuos, de «periedadidad» más cansina que «El Debate» y el «A. B. C.»

Dicen que la remoción del subsuelo tiene la culpa, como si en Madrid no hubiera remoción perpetuamente. Esta es el país ideal

para los revolucionarios, porque no hay calle donde los obreros municipales ó las brigadas de las compañías explotadoras del aluminado no construyan diariamente media docena de barricadas. Sin duda por los ejercicios gimnásticos á que esto obliga, tienen las modistillas de la Corte pantorrillas atléticas. A nuestra ciencia no escapa que la verdadera causa de la «epidemia» gripal, jojo, germanizantes, que aquí hay un argumento contra los aliados! está en Francia. De allí viene el microbio enervante, que nunca nuestros músculos y nos apresa en mortal laxitud. Si los franceses hubieran dejado que las tropas alemanas tomaran París, no habría ese mal. Porque el germen está en el enrarecimiento de la atmósfera por la enorme cantidad de gases asfixiantes que se han empleado y en el sin fin de cadáveres tautones que han quedado insepultados después de la última ofensiva. Y como el Céfitro, lo mismo juega con los bacilos que con las quedejas blondas de las damitas, nos ha traído en su raudó vuelo las esencias que no huelen á amber precisamente. Ya tiene, por tanto, la Prensa germanizante un nuevo filón para sus campañas aliadófilas. ¡Esa Francia, corrupta y libertina, bien merece que el Kaiser pida á su comanditario Jehová un ejemplar castigo como el que Sodoma y Gomorra tuvieron!

Eduardo Andiocherry.  
22 5 1918.

## NOTICIAS

**Dos casas destruidas.**—Dicen de la Ventosa de Fuenepinilla que un incendio ha destruido totalmente las viviendas de Fructuoso Gómez y de Anastasio Medel Roy.

El siniestro ha sido casual. Las pérdidas ascienden á 8.000 pesetas.

El domingo á las ocho de la mañana se verificará en la Prisión de esta ciudad el solemne acto de la comunión de todos los reclusos.

El alcalde de esta ciudad ha solicitado del Gobierno civil que el camino vecinal que partiendo del Barrio de las Casas, empalma con la carretera de Burgos á Soria, sea declarado de utilidad pública.

A partir de 1.º de Junio, la empresa del coche correo de Soria á Almarza elevará el precio en las tarifas que para viajeros tiene establecidas.

**Prófugos.**—La Comisión mixta de Recrutamiento ha declarado prófugos á los mozos de Matamala, Martín las Heras Utero, que reside en la Argentina, y á Gregorio González Calvo, cuyo paradero se ignora.

**Teatro Principal.**—El domingo próximo octavo y noveno episodios de la grandiosa cinta JUDEX.

Programa:

- 1.º Sinfonía por el maestro Balleinilla (B).
- 2.º La preciosa cinta del natural, «Ascensión al Junfrau».
- 3.º Episodio octavo de «Judex»: «Los subterráneos del Castillo Rojo» (dos partes).
- 4.º Noveno episodio en dos partes «Cuando el niño apareció».
- 5.º La bonita película denominada «En busca de marido».

Se ultima para este día otro número de gran atracción.

En el pueblo de Espejón se le disparó una pistola al mozo Lucas Alcalde hiriendo el proyectil en el muslo izquierdo á Venancio Cámara. La herida ha sido calificada de pronóstico reservado.

# TEATRO PRINCIPAL

Compañía cómico-dramática Domínguez-Castilla.

El sábado 1.º de Junio debutará esta excelente compañía que tantos éxitos ha obtenido en San Sebastián, Valladolid, Jaca y otras importantes poblaciones.

Muy pronto se dará á conocer la lista de la compañía.

Se anunciarán al mismo tiempo las obras que han de ponerse en escena, anticipando al público que la empresa del Principal tiene el propósito de que esas obras sean las que hayan alcanzado mayores triunfos.

Queda abierto un **ABONO** á plateas, palcos y butacas, para ocho funciones. Los señores que deseen inscribirse pasarán avisó á la imprenta de M. Reglero y Hnos.

**Precios de abono por función:** plateas con cinco entradas, 11 pesetas; palcos con ídem ídem, 10; butacas, 1,75.

## Lista de la Compañía

### Actrices.

Carmen Bustamante, Gloria Cairé, Esperanza Díaz, Amparo Montal, CARMEN NAVARRO, Dolores Llameras, Consuelo Manresa, María Vega.

### Actores.

Ernesto Carbó, VICENTE CASTILLA, JOSÉ DOMÍNGUEZ, Pedro López, Luis Meana, Antonio Neauri, Evaristo Ruario, Andrés Vilain.

### Apuntadores.

Manuel Miranda; Guillermo Marín.

Maquinista, Enrique Alonso.

## REPERTORIO

*Las zarzas del camino.*

*El tren rápido.*

*La propia estimación.*

*El señor Luque.*

*Marianela.*

*Los cuatro Robinsones.*

*El último Bravo.*

*La señorita de Trévez.*

*En un lugar de la Mancha.*

*La Malquerida.*

*Los niños del Hospicio.*

*Cabrera que tira al monte.*

*El tenor.*

*La Garra.*

*Amigo Carvajal.*

*Rosas de Pasión.*

*La venganza de la Petra ó donde las dan las toman.*

*El roble de la Jarosa.*

*El viaje del Rey.*

*La gentil Mariana.*

*Un aviso telefónico.*

*La frescura de La Fuente.*

*Campo de armiño.*

*Malaloca.*

*El infierno.*

*La Concha.*

*Canción de cuna (y otras).*

*Decorado ex profeso propiedad de la Empresa.*

## ULTIMA HORA

Per teléfono y telegrama.

Servicio de nuestros redactores de la agencia La Internacional.

MADRID 23, (14.10.)

### Congreso

Ante el anuncio de que ayer empezaría en el Congreso el debate sobre los sucesos de Agosto, mucho antes de la hora señalada para empazar la sesión, en los alrededores de la Cámara había una concurrencia enorme de personas que asistían para presenciar los debates.

En seguida se llenaron las tribunas destinadas para el público.

### Decepción

Los diputados socialistas Largo Caballero y Anguiano hicieron uso de la palabra limitándose ambos diputados á explicar el desarrollo de la huelga general con toda clase de antecedentes.

Y como lo manifestado por los socialistas ya era conocido del público que asistió á la sesión, la decepción sufrida fué grande.

Esta tarde hablarán los señores Azzati y Saborit.

Y se espera con impaciencia el día en que ha de ocuparse de este asunto Marcelino Domingo.

### Detalles de la epidemia

La epidemia infecciosa catarral sigue invadiendo rápidamente los cuarteles, los teatros y todos aquellos sitios donde hay reñidas varias personas.

En los cuarteles, principalmente, hay muchos atacados.

Se dá el caso de no ser trasladados los soldados á los hospitales porque la epidemia es leve y muy breve.

La alcaldía ha solicitado detalles de la enfermedad á los Laboratorios.

### El servicio de tranvías

La Dirección de los Tranvías ha hecho público que se reducirá el

servicio porque entre sus empleados hay más de 200 atacados.

### Las Agencias.

Se sabe que la Agencia Fabra y otras de servicio de Prensa, ha comunicado á sus abonados, que como consecuencia de la epidemia reinante ha disminuído notablemente el personal de sus respectivas oficinas.

En general, repito, puede asegurarse que allí donde se reúnan más de diez personas, sufren en seguida los síntomas de la enfermedad.

La enfermedad de referencia apenas la sufren las mujeres.

En general, en el número de los casos, que son muchos, apenas se encuentra una mujer.

Ataca más á los hombres y á los niños.

### Militares escaudados.

Anoche armaron un gran escán-

dalo cuatro sargentos que en completo estado de embriaguez, marcharon por la carrera de San Francisco.

El sereno de dicha vía les llamó al orden y enfurecidos los militares les golpearon.

La autoridad nocturna pidió auxilio y para ahuyentar á los sargentos hizo dos disparos al aire.

Los sargentos huyeron.

Inmediatamente acudieron muchas personas y en vista del escandalizo y de que el sereno estaba herido se formó una manifestación que protestando de lo sucedido, se dirigió al cuartel en donde los sargentos habían de pernoctar.

Al ruido de los manifestantes, salieron alarmados los soldados de la guardia de prevención quienes lograron calmar los ánimos, después de hacer saber que los sargentos de referencia habían ingresado en los calabozos y que se les instruiría sumaria.

### Los funcionarios del Estado.

Los empleados de Correos y de Telégrafos así como los pertenecientes á Hacienda, han enviado una Nota á los periódicos para que se haga público que no son rebeldes, y que siempre están al lado de la razón y de la justicia.

### De Santander

Despachos de esta población manifiestan que han llegado allí tres soldados alemanes, escapados de los campamentos de internados en Burdeos.

No han querido decir la forma por la que lograron huir.

### De Valencia

Telegramas de la ciudad del Turia dicen que corren rumores respecto de la falsificación de documentos sobre mercancías, y que alcanza responsabilidad á dos Centros oficiales.

Hay gran expectación por cercior los Centros de referencia.

--Un vapor que salió del puerto de esta ciudad con dirección á Liverpool hase visto obligado á fondear en un puerto inglés, como consecuencia, sin duda, de las averías que le causó un submarino.

### De Cartagena

Mañana ó pasado marchará á Alcalá de Henares la tripulación del submarino «U 39».

Quedarán en la ciudad levantina un jefe y un oficial.

## EXTRANJERO

París.—Se ha celebrado la pri-

mera sesión del Consejo de Guerra seguido contra Mazihou (?) y un sargento por violación de documentos que interesaban á la Nación.

El defensor del sargento solicitó de la Sala que se celebrara á puerta cerrada para tratar de lo referente á los documentos.

Y para cuando se tratara de la responsabilidad de su defendido que las sesiones fueran públicas.

El Tribunal accedió, ordenando al público despejara la sala para dar comienzo la primera sesión á puerta cerrada.

### De la guerra europea.

Los partes oficiales de la guerra no contienen ninguna noticia de interés.

### Homenaje francés á la marina británica.

Con motivo de la operaciótan audaz y brillantemente efectuada por las fuerzas navales británicas contra los puertos enemigos de Zeebrugge y de Ostende en la noche del 22 del pasado mes, el gobierno de la República ha concedido la Cruz de Guerra con palmas al Vicealmirante Roger John Browlow Keres, á un Contraalmirante y á varios oficiales que se distinguieron principalmente en la preparaciót y ejecuciót de tan noble empresa.

### INTERNACIONAL

### Bolsa de Barcelona

Ultimas cotizaciones de la mañana según telegrama recibido por el Corredor de Comercio D. Priscilo Plaza. Cambios de Barcelona del día 16 de Mayo de 1918.

VALORES	Cierre del Bolsin de la mañana 10'15.
Interior 4 por 100..	
Exterior 4 por 100.	
Acciones Norte...	56,85 %
» Alicante...	63,55 »
» Orenses..	18,90 »
» Andaluces	57,85 »
» Colonial..	57,00 »
» Mercantil.	»
Río de la Plata	»
Francos.....	62,80 »
Libras.....	17,02 »

Nota. Las operaciones se ejecutan sin desembolso de capital, solamente á diferencias cada fin de mes, pudiendo prorrogarse dichas operaciones para los meses siguientes, pagando una insignificante comisiót.

Imprenta de Marcelo Reglero y Hnos.

El hecho ocurrió el día de Pascua, en ocasiót en que se disparaban salvas.

Compre usted siempre en las pascaderías de F. Reglero.

La casa que más vende. Mañana y pasado se recibirán **SARDINAS**

Canalejas, 78. Plaza de Abastos, 11.

† Todas las misas que se celebran mañana en el altar mayor de la iglesia de Nuestra Señora La Mayor serán aplicadas por el descanso eterno de D.ª Bernardina del Río García, amantísima esposa que fué de nuestro amigo D. Eugenio las Heras, á quien reiteramos nuestro pésame.

Collado cuarenta y cinco, vive **Angel Pérez Baraza** que antes vivía en la plaza de Herradores, y dió el brinco por vender con más ahinco loza y hasta lozania; pues tiene más cada día y flores para las masas, con mercancías de esas llamadas de fantasía.

Anteayer fué herido el joven profesor de Dibujo del Instituto D. Aurelio Vicén, por el también joven D. Miguel Millán.

Este, utilizando una cuchilla de zapatero le produjo una herida leve en el costado izquierdo. El juzgado interviene.

El inspector del cuerpo de correos D. Jesús Monrencos se encuentra en esta ciudad en viaje de inspecciót.

Hemos saludado en esta casa á nuestro estimado amigo de Agrada D. Anselmo Ruiz.

A Cayo de las Heras Sanz, de los Villares, le ha denunciado la bene mérita por conducir una escopeta sin la oportuna licencia.

## Torcuato Martínez. BAR "IDEAL"

El ayuntamiento de esta ciudad ha nombrado ya los espadas para las corridas del viernes de toros, en las fiestas de San Juan.

Como no se conoce aún la lista de los banderilleros nos abstemos de dar á la públicidad la de los matadores.

**Exámenes.**—Los de la enseñanza no oficial del presente curso académico, darán principio en los días siguientes, en el Instituto General y Técnico.

Mes de Junio.—Día 1.º, examen de ingreso.

Día 3, Lengua Castellana: Nociones de Aritmética y Geometría y Lengua Latina, 1.º.

Día 4, Geografía general y de Europa; Aritmética, Lengua Latina, 2.º, Lengua Francesa, 1.º, Geometría y Preceptiva, 2.º.

Día 5, Caligrafía; Religión, 1.º, 2.º y 3.º; Geografía de España; Historia Literaria; Algebra y Trigonometría; Historia de España y Lengua Francesa, 2.º.

Día 6, Dibujo, 1.º y 2.º; Historia Universal; Fisiología ó Higiene; Física y Psicología y Lógica.

Día 7, Etica; 2.º llamamiento de Letras, Química general, Agricultura y Técnica ó Historia Natural.

Día 8, 2.º llamamiento de Ciencias.

COMESTIBLES FINOS de **Agustín Ruiz Villares**

Marqués del Vadillo, 13 Surtido en azúcares, cafés, chocholates, galletas, alubias, garbanzos, conservas, aceitunas, embutidos, etc.

Lope de Vega escribió un soneto que empieza con estos cuatro versos:

«Es la mujer del hombre lo más bueno;  
Es la mujer del hombre lo más malo;  
Su vida suele ser y su regalo;  
Su muerte suele ser y su veneno.»

En cambio Shakespeare os llama «manjar digno de los dioses»; Lessing, os proclama «la obra maestra del Universo»; Esopo sostuvo que «la Naturaleza solo ha creado dos cosas hermosas por excelencia: la mujer y la rosa»; y Byron, afirma que sois «único bien que no se puede apreciar y único mal que no tiene remedio».

Observad, «que todos esos pensadores y poetas os consideran no más que como manjar».

Hasta el ilustre adnamantino Diego Lainez, en una discusiót dogmática entre teólogos, dijo públicamente á la reina Ana de Austria que «le estuviera mejor tratar de su labor y de su rueca».

El hombre ha tenido en todas las épocas la propensiót á apartaros de sus negocios. Esto no representa en defi-

nitiva sino el abuso de sentirse más fuerte que vosotras.

Y á título de esa fortaleza un poco brutal ha establecido posiciones de privilegio hasta en ciertos aspectos amorales. Notad que para las doncellas que por causas que no he de examinar ahora pierden su doncellaje, existe socialmente el repudio y el desprecio. Bien está la sanción, hasta cierto punto, para quienes no tuvieron la fortaleza necesaria de conservar su honra, prenda indispensable de virtud femenina.

Pero fijaos en el contraste: para el hombre canalla no hay sanción ninguna, ni penal ni moral.

Es este un problema de gran trascendencia que aborda con valentía y con justicia el insigne Benavente en su magnífico drama *La losa de los sueños*. Yo no puedo hacer en esta ocasiót mas que apuntarlo y advertiros que de ese enorme delito que se comete con las mujeres desgraciadas se derivan el 90 por 100 de los infanticidios.

No soy partidario de que la mujer in-

**CASA PASCUAL**

Trajes de señora, caballero, Uniformes y talares.  
Esta Casa participa á su numerosa y distinguida clientela su traslado á Zaragoza donde cuenta con personal competente para seguir sirviendo con la perfección y garantía que acostumbra, prometiéndole visitarlos en los meses de Septiembre y Abril de cada año.  
Pídanse muestras y precios. Para pedidos, Calle Manifestación, 47 y 49.-ZARAGOZA.

**Almacenes generales de Depósito en Madrid**

**SOCIEDAD ANÓNIMA**  
Capital inicial: 2.000.000 de ptas.  
Suscripción pública de 4 000 acciones de 500 pesetas abierta desde el 6 de Mayo de 1918 en el Banco Hispano Americano de Madrid y en sus sucursales de provincias.

Condiciones de la suscripción: el 10 por 100 ó sean 50 pesetas al suscribirse y los plazos restantes cuando lo acuerde el Consejo de Administración, transcurriendo cuando menos tres meses de uno á otro plazo y no excediendo del 25 por 100 las cantidades que cada vez se desemborsen.

Excelente colocación de capital. Respecto al interés que éste reditue pueden pedirse detalles á la Gerencia de la Sociedad que facilitan cuantos datos se precisen y remitirá los oportunos impresos á quien los solicite desde cualquier pueblo de España.

El funcionamiento de estos Almacenes interesan grandemente al productor que venderá directamente y en caso de convenirle podrá obtener como anticipo el 50 ó 75 por 100 del valor en plaza de la mercancía que tenga en depósito.

Oficinas de la Sociedad «Almacenes Generales de Depósito de Madrid», Conde de Aranda, 15, MADRID.  
Apartado de Correos, 689 Dirección telegráfica y telefónica: Madrid.

**PESCADERIAS**

de **Florencia Reglero**  
Canalejas, número 78.-Plaza de Abastos, cajón núm. 11.  
Teléfono núm. 62.

Adquiriendo los pescados finos que necesite en las tiendas de F. Reglero, tiene usted dos ventajas: una, que en esta casa se pesa con exactitud; la otra, también importante, consiste en que el género es recién llegado del puerto.

**Escabeches**  
De bonito, á 4,00 ptas kilo.  
De sardina á 2,60 » id.  
De chicharro á 2,40 » id.

**CHOCOLATES SAN SATURIO**

**SON LOS MEJORES**  
Pedro Llorente, Estudios, 2 y 4 SORIA

**JERÓNIMO FARRÉ GAMELL**

ORTOPÉDICO DE LA CLÍNICA DE NIÑOS DE LA FACULTAD DE MEDICINA

Calle de Juan de Mena, 23, 1.º-MADRID  
**HERNIAS** (quebraduras), cuya esquiara que sean su antigüedad y desarrollo, DEFORMIDADES DE LA ESPALDA, PIERNAS Y PIES se curan ó se corrigen, según sea la afección con nuestro sistema especial. Es necesaria la presentación del enfermo, pues como los aparatos se construyen para cada caso determinado han de confrontar siempre con sus respectivos datos anatómicos.

**PIERNAS ARTIFICIALES** sin tutores laterales de acero, con pies de caucho esponjoso, dispuestos de modo que, prescindiendo de toda clase de enlaces, piezas y resortes supletorios, imitan los movimientos del pie natural, CON PATENTE DE INVENCION en las principales naciones del mundo.

EN SORIA, HOTEL COMERCIO, fijamente el día 6 de cada uno de estos meses: Abril, Junio, Agosto, Octubre y Diciembre, y  
EN BURGO DE OSMÁ, Fonda de la Viuda de Piñalla, fijamente el día 7 de cada uno de los mismos meses.

**Academia Normalista**

De enseñanzas de todas las asignaturas de la carrera del Magisterio á cargo de competente profesorado.  
Empezó á funcionar en 1.º de Octubre de 1917.  
Para matriculas y detalles dirigirse á D. José María Palacio, Ferial, 6, Soria.

**Miranda, sastre.**

VALLADOLID  
Últimas novedades en géneros del reino y extranjero. -Visita Soria y los pueblos importantes de esta provincia, diferentes veces al año. Dirección: Duque de la Victoria 23, Valladolid.  
Representante en Soria, EDUARDO G. C. BALLELLA Canalejas, 9.

**"LA SORIANA"**

Casa de confianza. Da pensión y alojamiento á matrimonios y pasajeros. -Calle Santa Fé, 2.440.

**BUENOS AIRES**

**Pastillas J. Miró.**

**ESPECTORANTES Y CALMANTE DE LA TOS**  
Estas pastillas de exacta dosificación y elaboradas con la mayor pulcritud, reúnen dos propiedades muy importantes; facilitan la expectoración y dejan expedita la entrada del aire en los bronquios calmando rápidamente la tos que tanto molesta. Están indicadísimas contra la laringitis, la bronquitis, la gripe y en general toda clase de tos por rebelde que sea, dando excelentes resultados sin que su composición pueda producir trastorno alguno en nuestro organismo.  
Si no queréis sufrir tos y espectorar, tomad Pastillas J. Miró.  
PRECIO: Una peseta (caja). -Exíjanse en todas las farmacias y droguerías de España

**EL PORVENIR CASTELLANO**  
Bisemanario independiente.  
Teléfono, 62.

**ALCOHOL**

Marca El León.  
Pesetas 1,75 el litro (sin casco).  
Pedid la botella precintada de un litro completo.  
Depositorio para la provincia  
**Pedro Llorente.**  
Estudios, 2 y 4, Soria.

**ANGEL PEREZ BARAZA**

Explotación y clasificación general de materias para la fabricación de papel y lanas regeneradas.  
Compra  
Toda clase de lanas viejas y colchones. Trapos blancos y en colores, alpargatas, cuerdas y lenas.  
Astas, pezuñas, casco y retá de cuero crudo.  
Grises, carnaza, huesos, pieles de conejo y liebre.  
Papel, goma, hierros viejos de todas clases.  
Cobre, metal, zinc, plomo y estaño viejo, etc., etc.  
La casa que más caro paga.  
Venta al cambio de toda clase de loza de Mayólica, Manises y Sevilla. Cristal, botijos, macetas, novedades en artículos para regalo. -Esta casa vende á precios económicos.  
Despacho: Soportales del Collado, 45.-Carretera de Madrid (frente á la estación)

**"Royalty"**

Café y Billar de la Vda. de Aurelio Robles. SORIA  
Plaza de Aguirre, 2.  
Licores de las principales marcas.

**Clinica-médica, quirúrgica operatoria**

**Licd. Manuel Hernando de la Cruz**

exinterno de los hospitales de Madrid; con pensión honorífica en su carrera; miembro titular de varios Congresos. -Especialidad en cirugía general y operaciones.  
Ginecología y partos Distócicos.  
Médico oculista.  
**UCERO (Soria).**

Todos los sábados en el Burgo de Osma. Consultas de protección á la infancia, gratuita en afecciones de boca, garganta, nariz y oídos y para pobres.

**Esuelas mortuorias:**

1.ª plana (completa), 200,00 ptas.  
Media ídem 100,00 »  
A tres columnas... 10,50 »  
A dos id. ... 7,50 »  
A una id. ... 5,00 »  
Anuncios en primera plana:  
De una á cuatro líneas, 1,50 ptas.  
Línea cuerpo 8 0'15 pesetas.  
Ídem ídem 10 0'20 »  
Ídem ídem 12 0'25 »

En segunda ó tercera:  
De una á cuatro líneas una peseta.  
Línea cuerpo 8 0'10 pesetas.  
Ídem ídem 10 0'15 »  
Ídem ídem 12 0'20 »

En cuarta plana  
Precios especiales.

**"LA RIOJANA"**

Está reconocida como el mejor jabón para todo el lavado de ropa; por lo tanto, debéis exigir siempre la marca de **SANTIAGO RUIZ DE LA TORRE ARNEDO (RIOJA)**.  
Gran fábrica de harinas "La Trinidad."  
Por Cilindros y Plansickers.

**LA ORIENTAL**  
Almacén de coloniales.  
Fábrica de jabón y Lejía líquida.  
**Pedro Llorente.**  
Estudios, 2 y 4. Soria.  
Teléfono núm. 64.



**Chocolates superiores; Vinos y licores; quesos, thes, cafes, embutidos; legumbres; VENTA POR MAYOR Y MENOR**  
Artículos finos para el tejedor. -Pinturas

**ULTRAMARINOS Y COMESTIBLES**  
**ELOY LORENTE Y LORENTE**  
CANALEJAS 21, Y ACENA, 15, SORIA  
Teléfono número 64.

**EL PORVENIR CASTELLANO**  
agradece la colaboración espontánea pero no mantiene correspondencia acerca de la misma. Este periódico no publicará más trabajos que los que su director solicite.

Para comunicados y remitidos rigen en este periódico los precios siguientes: línea del cuerpo 12, 0'60 pesetas; Id del 10, 0'40; Id. del 8, 0'30. -En los comunicados ó remitidos de ley por cada línea que exceda del espacio correspondiente, al duplo de los precios anteriores.

Reparaciones en objetos mecánicos y de platería. Venta de relojes de todas clases, garantizados.  
Esta casa tiene sucursal en Almarceda, en la Plaza Mayor, (frente á la iglesia).

**ELIXIR ESTOMACAL**  
de Saiz de Carlos (STOMALIX)  
Es recetado por los médicos de los cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda á las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del ESTÓMAGO É INTESITINOS.  
el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.  
Se vende en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

tervenga, en una exaltación feminista, en ninguna ocupación propia de varones. Vuestra misión principal, pero no única, está en el hogar. Para ella debéis prepararos fundamentalmente.  
Y esa no es solo obra vuestra, sino de todos los elementos sociales, del Estado y, principalmente, de los padres.  
Shopenhauer abonima de la señora europea. Vuestra gran misión está en ser siempre no solo esposa, sino COMPAÑERA del hombre.  
No mucho despues de los vituperios del filósofo alemán, en su misma Patria y en todos los demás países comprometidos en la guerra actual, ha venido la mujer á desempeñar un gran papel de utilidad en las actividades humanas y á demostrar su capacidad para muchas ocupaciones.  
No creo que la mujer deba ir nunca á luchar á los frentes de batalla, mientras haya hombres, ni tampoco es misión suya ir á dar intervención, aunque á veces influya mucho, en la marcha de los asuntos públicos.  
Dentro del hogar y en relación con el

chas para comerciar con nuestras debilidades y con nuestra locura, pero no con nuestra razón.  
Y el filósofo del pesimismo, el que proclamó á la muerte «el genio inspirador el musagetes de la filosofía», Shopenhauer, ha escrito esta página cruel para vosotras:  
«La mujer en Occidente, lo que se llama la señora, se encuentra en una posición enteramente falsa.» «Las consecuencias de esta falsa posición son harto evidentes. Sería de desear que en Europa se volviese á su puesto natural á ese número dos de la especie humana y que se suprimiera la señora objeto de mofa para el Asia entera, y de la cual también se hubieran burlado Roma y Grecia.» «Desde el punto de vista político y social, añade Shopenhauer, esta reforma sería un verdadero beneficio.»  
No falta publicista, en cambio, como el Sr. Martínez Reguera, que proclama á la mujer «en su origen y organización más perfecta que el hombre».